
南昌矿机集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

证券代码：001360      证券简称：南矿集团 

        编号：2023-011 

投资者关系

活动类别 

特定对象调研 分析师会议 媒体采访 □业绩说明会 □新闻发布会 □路

演活动 现场参观 □其他 

活动参与人

员 

首创证券：焦俊凯                        汇丰晋信：董令飞     

财通证券：佘炜超、张豪杰                广发证券：刘夕黎 

鹏华基金：杨发鑫、柳黎、曾稳钢、林伟强  广发基金：何珏威 

兴全基金：沈度、潘博众                  永赢基金：沈平虹   

农银汇理：刘荫泽                        彤源投资 ：陆凤鸣     

兴业基金：颜格                          中邮基金：金振振 

平安资管：刘博                          中银资管：王瑾   

煜德投资：管俊玮                        生命保险：何佳天       

光大永明资产：蒋冰                      光大保德信基金：张弛 

太平养老：张凯                          源乐晟投资：诸凯 

方正富邦投资：王一川                    凯石投资：林之         

大正投资：刘萌                          东北证券：凌展翔 

玄元投资：刘彤                          兴亿投资：张永波  

工银国际：吴亚雯                        中欧基金：寇煜 

中天汇富：许高飞                        鸿运私募基金：高波  

霄沣投资：尹霄羽                        浦银安盛基金：李秀群 

中略投资：姚迪                          相聚资本：叶善庭 

圆信永丰基金：田玉铎                    建信基金：李若兰 

中加基金：刘海彬、黄翱、苗超            进门财经：郭雁玲 

（上述排名不分先后） 

时间 2023 年 8 月 22 日—8 月 23 日 

地点 公司行政楼 406 会议室 



形式 线上 

上市公司接

待人员 

董事、总裁：龚友良 

董事、副总裁、财务总监：文劲松 

董事会秘书：缪韵 

交流内容及

具体问答记

录 

1、公司 2023年上半年收入增速 24%，扣非归母净利润增速仅 2%，利润增速低

于收入的原因？ 

答：毛利率受下游市场环境、生产成本、竞争情况和客户结构影响，2023 年上

半年利润增速低于收入增速的原因主要有以下两点：（1）主要是业务结构的变

化，今年上半年大型成套设备收入占比提高，大型成套设备的外购部件占比较高，

毛利率较低，进而拉低公司整体毛利率。（2）砂石骨料行业竞争激烈，因整体

市场因素公司产品售价有所下降。 

 

2、公司毛利润下降是否有消耗高价库存的因素存在？ 

答：公司原材料一般库存充足，因此高价库存还是对成本有一定影响。 

 

3、公司如何看待砂石骨料这个行业的发展前景？ 

答：首先砂石骨料行业趋于理性，因为基础设施建设项目，包括房地产等其他的

因素，砂石骨料市场需求减少，价格出现下降，整个砂石骨料系统正在经历平稳

过渡期。同时出现了两个变化，一是投资主体发生变化，由原来点多面广的民企

转变为现在央国企及地方平台公司占绝大部分，资源逐步地向国央企跟地方平台

集中，二是市场由增量市场向存量市场转变。所以总量虽然有调整，但结构在优

化中，我们的客户群正好也契合了这个趋势，大部分客户需要专业化程度比较高、

技术服务强的砂石装备制造商的技术支持，因此砂石骨料行业整体来看将保持平

稳运行。 

 

4、金属矿山的发展能够体现出一定的周期性吗？金属矿山对设备的需求而言，

现在处于这个周期的什么阶段？ 

答：金属矿山的发展存在一定的周期性，主要有两点驱动因素，一个是市场因素，

即各类金属矿石的价格因素，金属矿石的价格上涨会刺激客户对现有产线进行改

扩建的计划，从而拉低客户经济效益的增长。另一个是设备的更换周期，通常而

言，一台整机设备的使用年限为 5-10 年甚至更长，目前金属矿山存量市场内也

有大量的设备已经到了更换的周期。 

 

5、国内砂石骨料行业使用进口破碎设备较少的原因是？ 

答：中国的砂石系统的发展历史悠久，选用进口设备的主要是一些大型高端客户，

设备主要应用于一些特种的行业，如水电、核电建设等，这类客户对产品稳定性、

施工强度等指标有着极为严苛的要求，因此大部分都选择使用进口的破碎设备。

中国的民族工业在过去的几十年中取得了长足的发展，已然达到可以替代进口的



水平，同时在国内大循环与国外大循环的双循环背景下，未来矿山设备的国产替

代是一个大趋势。 

 

6、与砂石骨料相反，金属矿山使用进口设备比较多的原因是？ 

答：主要有以下两点因素：1、金属矿石大部分属于硬岩，如含品位高的铁矿石，

其硬度较砂石骨料的灰岩、玄武岩等要高出许多，因此对整个设备的强度要求、

稳定性要求，包括磨蚀性要求较砂石骨料设备也要高出许多。2、金属矿山整体

的体量、产量较砂石骨料要更大，且金属矿单位价值较砂石骨料更高，为充分发

挥产能，金属矿山设备大部分情况是一天 20 小时以上的工作时间，中间不停机，

因此其对设备稳定性及处理能力的要求要更高。 

 

7、公司之后的重心会在金属矿山还是砂石骨料？ 

答：公司未来业务的核心的还是在金属矿山，包括在国际与国内两块市场里精耕

细作，砂石骨料行业目前短期内景气度仍将保持平稳，且拥有大体量的存量市场，

因此公司在砂石骨料市场今后的重心会在存量市场的后市场板块和技改市场板

块。 

 

8、公司国内市场的销售模式主要是以直销为主，请问海外的销售模式是怎样的？ 

答：海外的销售模式相对国内来说会多样化一些，目前公司在海外的 5个分子公

司，由国内公司派驻的管理人员和技术支持人员在当地开展技术管理。在销售和

市场营销方面，主要是以本土化的销售队伍来支撑着当地的市场。因为各国各地

区的法律法规、文化背景等因素的差异，公司经过一系列风险评估流程，在足够

控制风险的前提下，未来代理制的方式也在考虑试行，后续也将会有更多的其他

商业模式，如产线运维，包括后端的设备维保、“EPC+O”等。 

 

9、在开拓海外市场的过程中，与国际同行相对，公司有哪些方面的阻碍和优势？ 

答：在海外与国际同行的竞争的过程中，公司在服务上的优势会被相应的削弱，

在国内公司可以做到保姆式的售后服务和技术支持，从而支撑着央国企的项目落

地，但在海外要做到点对点的服务是具有挑战性的。但是公司的售后服务以及后

市场服务较国际同行更具优势，主要体现在设备后续的使用成本方面，国际同行

如山特维克、美卓对每台设备的售后服务是按设备价格每年收取 10%～15%的技

术费用，并在后市场板块采取垄断的方式进行收费，这将导致客户在设备后续的

使用成本、运营成本相比使用国产设备高出许多。 

 

10、公司上半年毛利率的下降有受到砂石骨料市场的影响吗？ 

答：有受到其部分影响，目前砂石骨料在源头上市场需求趋于理性，在过去几年，

砂石骨料价格升高的同时也带动了主机设备的招标价格的提高。近几年来，砂石

骨料价格回归理性，相对来说设备的利润率较以前也略微有所下降。对于砂石骨



料市场的波动，公司积极采取应对策略，采取了精益管理、成本管理等一些综合

手段，包括公司的募投项目智能化改造建设项目，将引入高性能、智能化设备，

帮助公司提高生产效率，降低成本，从而将毛利率稳定在一定水平。 

 

11、公司有打算拓展砂石骨料的海外市场吗？ 

答：在海外市场方面，砂石骨料不是公司发展的重点，基本上以金属矿山与非金

属矿山为主，因为海外的金属矿山与非金属矿山资源丰富，点多面广，且矿石含

品位高，各种金属矿非金属矿远超国内的储量、开采量，而砂石骨料单位价值低，

存在运输半径的问题，因此基本服务于本地市场。且海外的砂石骨料市场规模较

国内要小很多，因此公司将重点拓展海外的金属矿山和非金属矿山市场。 

 

12、公司是否有在海外建设工厂的计划？ 

答：公司目前在海外建设工厂的计划暂时还未能提上日程，是否在海外建设工厂

这取决于公司在海外的业务进展，根据公司的国际化战略，在海外建设工厂会是

拓展海外业务的一大手段，当海外主机销售体量足够大且响应速度无法匹配客户

需求时，公司将考虑在当地建设装配工厂。后市场配件方面，公司已在美国、非

洲、俄罗斯等地建设了配件仓库并搭建物流网络，从而及时响应公司客户的售后

服务的需求。 

 

13、金属矿山新增订单中都有哪些金属矿？ 

答：公司今年上半年新增订单中主要以新能源锂矿石为主，如津巴布韦的锂矿项

目，同时还有部分铜矿和金矿。 

 

14、新增订单与去年相比，其中铁矿占比下降的原因是什么？ 

答：主要是行业周期的因素，公司每年的项目跟随各个行业的项目分布及立项节

奏。 

 

15、在金属矿山中，包括锂矿、铜矿、金矿等，公司做的也是破碎筛分的环节吗？

公司是否考虑布局更下游工序的市场？ 

答：是的，公司主要做的是金属矿山和非金属矿山处理工序中的破碎筛分环节，

10 毫米以下经过磨机后端的磁选光选以及高压辊都是公司今后计划拓展的方向。

未来伴随着业务开拓需求，不排除未来会采用资本工具在全球范围、全行业范围

内寻找合适的下游链条上的标的公司，进一步提升公司发展价值。 

 

16、公司目前海外的订单里面，俄罗斯或者是整个俄语区的占比高吗？ 

答：目前今年俄语区的订单占比会相对有提升，通过在谈项目的信息源头看，俄

语区的项目信息量较多，且项目规模和体量都比较大，最终订单达成情况以公司

公告的情况为准。 



 

17、俄语区市场主要是哪些类型的矿？ 

答：主要以金属矿山跟非金属矿山居多。金属矿山方面有铁矿、铜矿等，非金属

矿山有煤矿等。 

 

18、公司在俄语区的业务持续性相比于其他区域会不会弱一些？风险是否会更高

一些？ 

答：公司持续实行风险评估程序，实时更新风险情况，目前公司已将外派到莫斯

科的人员撤出。为有效控制相应风险并将风险降低至可接受水平，目前运营俄语

区市场的是当地本土化人员，其中包括公司的代理商等，公司在俄语区做适度的

后市场的库存且在付款模式上基本采取现款现货的交付方式，而非赊销。但在其

他的俄语区，如哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、乌兹别克斯坦等这些东亚国家里面，

公司仍依靠派驻人员布局当地市场。 

 

关于本次活

动是否涉及

应披露重大

信息的说明 

否 

活动过程中

所使用的演

示文稿、提供

的文档等附

件（如有，可

作为附件） 

无 

提供资料清

单（如有） 
无 

 


